

## **INFORME ANUAL DE TRABAJO SOCIAL 2018**

Se atendieron varias familias entre asesorías jurídicas, pensión alimenticia, trámite de nacionalización guatemalteca, conciliación y consejos matrimoniales, acompañamiento a diferentes audiencias en el Juzgado de la Niñez, gestión de víveres para familias pobres, denuncias en el Ministerio Público por delitos de violencia contra la mujer, retención de pensión alimenticia, intimidación, reconocimiento por paternidad y acompañamiento para la defensoría de la Mujer.

Los encuentros de formación con padres y madres de familia giraron alrededor de temas que fortalecieron la relación con los hijos a través de charlas motivadoras y educativas relacionado al problema del consumismo y pobreza, uso de artículos innecesarios que afecta la economía familiar, los celos y mensajes negativos a través de la música, la televisión que aliena la mente.

### **Salud.**

A todos los niños se le gestionó exámenes médicos, jornadas de desparasitación, despiojización, vitaminas. Todas estas actividades fueron acompañadas con temas preventivos relacionado a la salud sexual y reproductiva, prevención del embarazo y violencia intrafamiliar.

### **Actividades Políticas**

Con los alumnos de la escuela se organizaron diversas charlas y conversatorios sobre Derechos Humanos lo cual permitió conocer diversos problemas como las carencias de los medicamentos en los hospitales; problemas de inseguridad y leyes mal aplicados. Por otra parte, se tuvo una charla con integrantes de la Asociación de Estudiantes de la Universidad de San Carlos que dieron a conocer deficiencias y limitaciones hacia la educación.

Un grupo de alumnos visitaron el Organismo Judicial para realizar entrevistas relacionado al desorden en las cárceles, los jugosos salarios de los operadores de justicia y las razones por el cual los verdaderos delincuentes no están en las cárceles.

También participaron en una caminata del día del Trabajo y durante el paro nacional donde los alumnos aprendieron a entrevistar a los movilizados y entender las razones de las marchas y caminatas.

Los alumnos visitaron la EMPRESA DE AGUA XELAJU para aprender sobre la administración de agua para toda la ciudad observando las fuentes y distribución. Un dato interesante que aprendieron es la cantidad de agua que se consume cuyas fuentes de agua se da abasto para los habitantes, estimando que dentro de treinta años la ciudad tendrá problemas de escases del agua por el rápido crecimiento demográfico.

También se hizo una investigación en el basurero municipal donde se observó que a diario entran 140 toneladas de desechos diarios que produce la ciudad de Quetzaltenango en su mayoría desechos de las empresas y comercios.

Se visitaron las municipalidades de la Esperanza y San Juan Ostuncalco, Zunil, Almolonga para conocer las gestiones administrativas y tendencias políticas que los alumnos necesitaban tener ideas generales. Además, se visitó la reserva militar para conocer su funcionamiento y papel en la sociedad después de la guerra interna. Los niños conocieron a una institución que defiende ideales de una elite de la sociedad porque los militares argumentaron que en Guatemala no hubo genocidio ni guerra, sin embargo, la preparación que llevaban los alumnos contradecía dicha versión.

Se visitó una empresa de pan (Xelapan) para determinar cómo funciona esta empresa que tiene el monopolio a nivel regional. En todas las visitas los niños aprendieron a interpelar a los funcionarios públicos del gobierno municipal, gerentes de empresas cuestionándolos en temas de la coyuntura nacional, la realidad nacional, cuestiones de economía, salarios y nivel académico.

### **Otras investigaciones y actividades.**

Entrevistas en el Ministerio Público, Procuraduría General de la Nación, Instituto Nacional de Ciencias Forenses de Guatemala NASIF, Policía Nacional Civil, Hospital General y Cárcel. Uno de los hallazgos que se determinó es haber conocido que en épocas especiales como las fiestas de fin de año, semana santa e independencia, aumentan los hechos delictivos y los índices de violencia, dando cabida a la proliferación de asaltos robos y suicidios.

Se realizaron ocho programas de radio en Tzijobal Tinimit frecuencia 96.7 FM. Con diversos temas relacionado a la niñez trabajadora y líneas filosóficas de atención a

la niñez, coyuntura nacional, causas de la situación de pobreza que viven muchas familias.

Se desarrolló un diplomado en Derechos Humanos y Liderazgo: dirigido a madres, padres y líderes comunitarios para conocer el marco contextual, promoción y conocimiento de los Derechos Humanos, además tener herramientas para resolver problemas e incidir en gestiones de beneficio comunitario y gubernamental.

Por lo tanto, EDELAC contribuyó con la población en el desarrollo de diplomados, terapias, asesorías, acompañamientos y gestiones que beneficiaron alrededor de 52 familias y 175 niños y un aproximado de 200 personas indirectas, cuya intervención profesional tuvo un costo económico importante. Además, se gestionaron becas deportivas y de formación técnica y de crecimiento personal para los beneficiarios del hogar, un conversatorio con la niñez y juventud con representantes de la Policía Nacional Civil con el tema prevención del delito y de las pandillas. Finalmente se sembraron 200 árboles con voluntarias en área protegida de Quetzaltenango.

### **Actividades extras en el Hogar Edelac**

- Se desarrollaron otros temas relacionado a la familia y el respeto, el diálogo y escucha, valores, disciplina familiar fortaleciendo la autoestima. Estos temas fueron también desarrollados con los beneficiarios.
- Los casos de niños con mayores problemas emocionales y conductuales se les atendió terapéuticamente en coordinación con la facultad de psicología de una universidad.
- se actualizó expedientes y elaboró un plan de vida de todos los beneficiarios del hogar.

### **Conclusiones.**

Persisten muchas familias que viven en situación de extrema pobreza y con serios problemas psicosociales que se reflejan en problemas emocionales y conductuales de los niños en la escuela.

Aún falta mucha conciencia familiar y social sobre la importancia de reducir y reciclar la basura así evitar la contaminación.

**Principales resultados:**

- Las asesorías y acompañamiento a mujeres y familias se solucionaron la mayoría de problemas.
- Los niños interpelan a los funcionarios y tienen mejor capacidad crítica para ver la realidad nacional, de esta forma EDELAC tiene mayor capacidad de incidencia institucional.
- En el año 2018 el programa de Trabajo Social logró tener mejor capacidad de apertura con las Universidades privadas y la Universidad de San Carlos teniendo buenos comentarios.
- Mejor desempeño de los niños en sus capacidades escolares, bajaron los niveles de repitencia y abandono escolar.

*Visita a una de las municipalidades para aprender del acontecer político.*





Visitas de campo para crear conocimiento y consciencia del problema estructural relacionado al deterioro del Medio Ambiente y la escasez del agua para la ciudad, además de otras instituciones publicas.





Escuchando conferencia en una de las instituciones públicas.

Formación política y conociendo las razones de las movilizaciones sociales.



